

## Las medicinas arcaicas

- ⇒ **Las sociedades arcaicas o grandes civilizaciones del pasado**
  - ⇒ Las primeras ciudades. El origen de la escritura
  - ⇒ Sistema económico : Agricultura (grano;cereales) y Comercio
  - ⇒ Sociedades muy estratificadas y jerarquizadas
  - ⇒ Grandes ejércitos. Guerras de anexión. Expansión territorial
  - ⇒ Sociedades esclavistas
  - ⇒ Gran desarrollo de la religión. Sacerdotes y escribas. Médicos
- ⇒ **Ejemplos de grandes civilizaciones del pasado**
  - ⇒ Mesopotamia: Asiria-Babilonia-Sumeria: El origen de la escritura: 3.300 a.C.
  - ⇒ El Egipto faraónico
  - ⇒ A ellas pertenecen los primeros textos médicos.
  - ⇒ Y muchas otras, como la hitita, fenicia, hebrea (Oriente próximo), etrusca (Europa), sin olvidar las grandes civilizaciones americanas precolombinas: nahuas (aztecas), mayas, incas ... ni las existentes en India, China y Grecia anteriores a sus culturas clásicas.
  - ⇒ Veremos como ejemplos de medicinas arcaicas la mesopotámica y la egipcia, cuyos textos médicos son los más antiguos de que disponemos.

## Rasgos generales de las medicinas arcaicas

- ⇒ Primeras con registro escrito
- ⇒ Fundamentos empírico-creenciales
- ⇒ Gran peso de la religión. Sacerdotes, escribas, médicos
- ⇒ Medicina académica, de tradición escrita vs. Medicinas "populares", de tradición oral
- ⇒ Diversificación socioeconómica de la asistencia médica :
  - ⇒ Medicina para nobles, medicina para pobres, medicina para esclavos.
- ⇒ Son también medicinas de observación
- ⇒ Hay una regulación social del ejercicio médico
- ⇒ Cristalizan en sus textos las medicinas de diversos pueblos que han constituido estas sociedades en origen y por anexión militar. Influyen en las medicinas de su entorno y en las posteriores. Algunos de sus elementos perviven en la actualidad en otras culturas, como la nuestra.

## La medicina de Mesopotamia

- ⇒ El origen de la escritura se sitúa hacia 3.300 a.C., vinculado al comercio
- ⇒ Escritura cuneiforme en tabletas de arcilla.
- ⇒ Primera regulación del ejercicio médico en el código de Hammurabi, *ci.* 2.200 a.C.
- ⇒ Varias clases de "médicos" :
  - ⇒ Sacerdotes especializados bien en diagnóstico (interrogatorio ritual y adivinación), bien en tratamientos (exorcismos ...)
  - ⇒ Escribas laicos cirujanos-barberos, son de segundo rango. Sometidos a la dura legislación descrita.
- ⇒ Varias clases de enfermos según estratificación social (nobles, plebeyos, esclavos...)
- ⇒ Concepción estrictamente religiosa de la enfermedad.
  - ⇒ Una misma palabra significa enfermedad, pecado, cólera de los dioses y castigo.
  - ⇒ Diagnóstico → interrogatorio (confesión)
  - ⇒ Tratamiento → exorcismos, plegarias, penitencias, sacrificios a los dioses ...
- ⇒ Más interpretaciones racionales de la enfermedad y observaciones clínicas precisas
- ⇒ Otras formas de diagnóstico → adivinación (astrología, hepatoscopia...)
- ⇒ Otros tratamientos → remedios vegetales, baños, masajes, cirugía ...

## Concepción religiosa de la enfermedad coexistente con interpretaciones racionales

- ⇒ **Ejemplo**
  - ⇒ El gusano (demonio) de la caries /dolor de muelas (cosmogonía; poema de la creación)

- ⇒ Creencia compartida por casi todas las culturas hasta la actualidad. Este es su primer registro escrito. Tiene su origen, pues, en la religión.
- ⇒ Tratamiento curativo consiguiente : ensalmo y conjuro
- ⇒ A la vez que en textos médicos del siglo IX-VIII a.C., se describe la infección buco-dental local y sus consecuencias generales racionalmente, libre de cualquier interpretación mágica o religiosa, lo mismo que su tratamiento.

## Medicina egipcia

- ⇒ Tres clases de médicos :
  - ⇒ **Sacerdotes**
  - ⇒ **Magos**
  - ⇒ **Médicos escribas** : laicos, mujeres
- ⇒ Gran jerarquización y "especialización": "Jefes", "inspectores" ... simples "médicos" ... hasta "oculista", "dentista", "médico del vientre" ...
- ⇒ 3er milenio a.C.: Hesy-Ra : primer médico del que conocemos el nombre. "El más grande de los que tratan los dientes..."
- ⇒ A veces se valían de siervos para tratar determinadas afecciones
- ⇒ Los textos médicos más antiguos conservados son del siglo XVII a.C., pero son copias de textos del 3er milenio a.C.:
  - ⇒ Papiro Edwin-Smith, Es quirúrgico : 48 casos ordenados de la cabeza a los pies. Contenido empírico. Muy claro. (léase texto proporcionado)
  - ⇒ Papiro Ebers. Reúne tratados sobre varios temas, con más elementos mágicos y religiosos.
- ⇒ Otros posteriores muestran elaboraciones médicas dependientes de una cosmovisión mediada por el Nilo. En parte la recogió la medicina clásica griega.
- ⇒ Conocimientos anatómicos escasos, a pesar de los embalsamamientos y momificaciones (práctica ceremonial religiosa, no médica, sino sacerdotal).
- ⇒ Convivió con otras formas de medicina empírico creencial de tradición oral, en las diferentes capas de su población, y las propias los pueblos sometidos y esclavizados (en su momento el hebreo, por ejemplo).